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Referencia: Anexo Consulta Pública Comunicaciones M2M - EX-2018-49680074-APN-
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ANEXO 


DOCUMENTO DE CONSULTA PÚBLICA 


COMUNICACIONES MÁQUINA A MÁQUINA (“M2M”) 


 


A. Impacto Social y Económico  


1. ¿Cuál es su valoración sobre la situación actual de desarrollo de servicios de 


comunicaciones máquina a máquina, en adelante M2M, en Argentina? ¿Qué impacto 


tendrá el crecimiento de las conexiones M2M en los próximos 10 años?  


En mi opinión, el crecimiento de los servicios M2M será exponencial en los próximos 


años debido especialmente a las utilidades y aplicaciones que se van desarrollando 


rápidamente. 


2. ¿Cuál es la proporción actual de conexiones M2M respecto al total de conexiones de 


servicios móviles? ¿Considera que debería ser distinta? ¿Por qué?  


Desconozco 


3. ¿Considera que el Estado debe fomentar la inversión en el ecosistema de IoT y M2M? 


¿Qué políticas o instrumentos podrían impulsar el logro de este objetivo?  


El Estado debería fomentar el desarrollo del ecosistema IoT y en particular del M2M, 


mediante regulaciones que obliguen a las empresas de telecomunicaciones dueñas de 


las distintas redes existentes (fijas y móviles en sus distintas generaciones) y 


especialmente a las que tienen posición dominante en el mercado, a permitir su uso a 


terceros para esos fines, sin imponerles barreras tecnológicas ni económicas. 


Los valores que hoy están proponiendo las incumbentes a los nuevos entrantes en ese 


nicho de mercado, hacen prohibitivo la realización de un emprendimiento M2M. 


4. ¿Considera que debería existir un tratamiento tributario diferencial para las 


conexiones M2M para acelerar su crecimiento? ¿Por qué? ¿Qué medidas concretas 


adoptaría?  


Para acelerar su crecimiento, adoptaría similares medidas a las que se implementaron 
para el desarrollo de las energías renovables, especialmente en lo referente a la 
exención de los derechos de importación (debido a que es muy poco lo nacional) y la 
eliminación de algunos impuestos como el impuesto al cheque. Expongo aquí una lista 
tentativa: 


1. Eliminación del impuesto al cheque. 
2. Amortización acelerada del impuesto a las ganancias. 
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3. Devolución anticipada del Impuesto al Valor Agregado (IVA). 
4. Exención del Impuesto a la Ganancia Mínima Presunta. 
5. Certificado Fiscal por el 20 % del componente nacional siempre que se integre un 


mínimo del 30%. 
6. Exención del impuesto sobre la distribución de dividendos (10%) ante la reinversión de 


utilidades. 
7. Exención de los derechos de importación para bienes de capital y equipos (hasta una 


determinada fecha). 
8. No aplicación de tributos específicos, regalías nacionales, provinciales y municipales 


durante el régimen de fomento. 


 5. ¿Cuál es el impacto que tiene M2M y las soluciones de medición inteligente en el 


desarrollo de la economía? ¿Qué ventajas representan estos sistemas para los 


consumidores y la productividad de la economía?  


Las mediciones inteligentes son fundamentales para el desarrollo de los servicios 


públicos, especialmente de agua, luz y gas (entre otros). Su importancia radica en una 


multitud de factores, algunos financieros, al permitirle a las empresas prestadoras de 


esos servicios acortar substancialmente el tiempo, y sin cometer errores, que transcurre 


desde el momento que se produce el consumo hasta que se percibe el valor económico 


por el mismo. 


En particular y a manera de ejemplo, el sistema eléctrico nacional solo podrá 


desarrollarse adecuadamente si se implementan mediciones M2M y una verdadera 


“Smart grid” en todo el territorio, que permita realizar una gestión eficiente de la 


energía que circula por la red, con un balance “on line” entre generadores y 


consumidores. Las redes eléctricas inteligentes son el futuro necesario para crecer. Si 


esto no se lleva a cabo, una gran parte del esfuerzo que el país y el gobierno realizan en 


la actualidad con las energías renovables se desperdiciará. 


B. Espectro Radioeléctrico  


1. ¿Cuál es el ancho de banda mínimo que considera necesario para poder brindar 


servicios M2M? ¿Qué cantidad de espectro debería destinarse a este uso? Por favor, 


justifique su respuesta con ejemplos de soluciones IoT.  


El ancho de banda necesario depende de muchos factores, en especial a qué tipo de 


utilidad se apunta. Por ejemplo, si se transmiten datos solamente o también imágenes 


y la necesidad de una respuesta inmediata o si se almacena la información y luego se 


transmite, pero en un caso conocido de telemetría la velocidad que se utiliza 


actualmente no supera los 64 kbps.  


2. ¿Debería existir un rango de espectro radioeléctrico atribuido a M2M? ¿Qué bandas 


de frecuencia recomendaría? ¿Para qué tipo de servicios (conexiones críticas o 


conexiones masivas) son más adecuadas esas bandas?  


3. ¿Cómo considera que deberían atribuirse estas bandas? Por ejemplo, para uso 


exclusivo o bajo la modalidad de uso compartido.  
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Si se opta por atribuir bandas para estos servicios, deberían ser de uso exclusivo y en al 


menos dos porciones del espectro, uno relativamente bajo (p.ej. 900 MHz) y otro más 


alto. Otra opción sería seguir la sugerencia de la UIT respecto a la utilización de los 


futuros sistemas 5G para estos fines.  


C. Interconexión y Roaming 


1. ¿Se deberían definir diferentes condiciones técnicas, económicas y de calidad de 


servicio para la interconexión de servicios M2M? En caso afirmativo, ¿cuáles y por qué?  


2. ¿Cuál es su opinión respecto al establecimiento de cargos diferenciados de 


interconexión para tráfico M2M? Por favor, desarrolle y justifique su respuesta.  


3. ¿Considera que debería existir una política de roaming nacional diferenciada para 


M2M? En dicho sentido, ¿considera que debería existir un precio diferencial de roaming 


nacional para M2M? ¿Cuál sería el impacto de dichas políticas? Por favor, desarrolle y 


justifique su respuesta.  


En mi opinión no se justifica hablar de roaming en este tipo de tecnología ya que no 


tiene sentido en Internet mismo ese término.  


4. ¿Considera que debería existir una política específica de roaming internacional para 


las conexiones M2M? En caso afirmativo, ¿cuál debería ser esa política? Por favor, 


explique su respuesta.  


Respondo aquí lo mismo que antes, en Internet no tiene sentido el roaming. 


D. Seguridad y Privacidad de Datos  


1. ¿Considera que existen aspectos técnicos y/o regulatorios, tal como el Mobile 


Network Code (MNC) o eSIM (embedded SIM), que constituyen un obstáculo o ventaja 


para el desarrollo de servicios M2M? ¿Por qué? ¿Deberían adoptarse medidas 


especiales en materia de seguridad y privacidad de datos? En caso afirmativo, ¿cuáles y 


por qué?  


2. Además del cumplimiento de la legislación vigente en materia de protección de datos 


personales ¿Cómo deberían los prestadores de servicios M2M garantizar la protección 


de la privacidad de los datos de los usuarios? ¿Qué medidas regulatorias deberían 


adoptarse?  


E. Comunicaciones M2M y Mediciones Inteligentes  


1. ¿Existen barreras de entrada o dificultades regulatorias para el desarrollo de 


aplicaciones y servicios de IoT y M2M, como Smart Metering y Smart Grid? En caso 


afirmativo, ¿cuáles?  


En mi opinión las principales barreras las ponen las empresas de telecomunicaciones 


dueñas de las redes en el país. Ellos imponen (o quieren imponer) tecnologías y precios 


lo cual debería ser regulado. Cuando cualquier persona envía por Internet un paquete 


de datos, la nube es transparente y se ocupa de que transcurra y llegue a destino sin 
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mayores inconvenientes. Las limitantes son el “´peso” o tamaño del paquete y el tiempo 


que tarda en llegar. 


Respecto a lo primero, los datos que circularán por la red no implicarán en general una 


demanda importante de ancho de banda. El segundo aspecto es necesario regularlo 


para evitar que, por alguna razón, las demoras acaecidas en la red de comunicaciones 


del propietario hagan inviable la aplicación. 


2. ¿Qué medidas deberían adoptar los prestadores de servicios M2M para garantizar un 


nivel de seguridad adecuado y minimizar el impacto de incidentes de seguridad en los 


usuarios y redes interconectados?  


3. ¿Sin perjuicio de lo establecido por el artículo 44 de la Ley 27.078, ¿debería adoptarse 


alguna medida tendiente a garantizar la interoperabilidad de conexiones M2M para 


desarrollar el ecosistema de aplicaciones y servicios IoT? En caso afirmativo, ¿qué 


medida propondría y cuál sería su impacto?  


4. ¿Qué medidas regulatorias podrían adoptarse para promover el desarrollo de 


servicios M2M relacionados con servicios y soluciones Smart Metering y Smart Grid?  


F. Por favor, agregue todo comentario o propuesta que no haya quedado contemplado 


en el cuestionario planteado en los puntos anteriores. 


Las redes Smart están proliferando en el mundo rápidamente y por tal razón hay países 


que llevan la vanguardia en su desarrollo. De ellos se puede aprender (Inglaterra, USA, 


China, etc.). 
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